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Подробнее – на 4-й полосе.

НОВАЯ ТРАДИЦИЯ

Конкурс «Смотр строя и песни» и спортивно-военизированная эстафета, 
впервые прошедшие в подобном масштабе в УСК Светланы Хоркиной, 
объединили команды институтов и колледжей.

«Университет открыл передо 
мной мир педагогических 
технологий, а также дал  

возможность активно 
участвовать в научных 

и практических проектах». 
Выпускница НИУ «БелГУ», 

учитель математики  
Ксения Островская.

Абитуриенту

НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ
Министерством науки 
и высшего образования 
России утверждён новый 
порядок приёма на обучение 
по программам высшего 
образования. Теперь зачис- 
ление будет осуществляться 
на основании согласия.

Новые правила приёма,  
важные даты –  
на 11-й полосе.

Наука

РАСТЕНИЕ  
В ДЕЛЕ
Учёные НИУ «БелГУ» обнару-
жили в проростках рейнутрии 
японской высокое содержание 
ценных компонентов с антиокси-
дантными и нейропротекторны-
ми свойствами, которые будут 
полезны в лечении сердечно- 
сосудистых и онкологических 
заболеваний.

На 6-й полосе представлены 
научные достижения.

Год защитника ОтечестваСобытия. Факты

МЕДАЛЬ 
ЗА ХРАБРОСТЬ 
Студент НИУ «БелГУ», начальник 
медицинской службы отряда 
«Барс» нашёл своё призвание 
в помощи раненым на полях 
специальной военной операции. 
Он терял боевых товарищей, 
а государственной награды 
удостоен за вывод беженцев 
под обстрелами. 

Подробнее на 3-й полосе. 

ВЗГЛЯД  
В БУДУЩЕЕ
НИУ «БелГУ» организовал 
Белгородские прифронтовые 
чтения, на которых обсуждались 
стратегические вопросы 
государственной культурной 
политики РФ. Участниками 
форума стали видные 
политические и общественные 
деятели, эксперты в области 
права, представители 
Министерства обороны РФ, 
сферы искусства и культуры.

Об этом – на 2-й полосе.

Продолжение темы на 2 полосе



Событие под названием «Стра-
тегические приоритеты государ-
ственной культурной политики: эхо 
юридического форума» организо-
вали НИУ «БелГУ», ордена Трудо-
вого Красного Знамени Институт 
государства и права РАН, Ассоциа-
ция юристов России, БГИиК  
и Гродненский госуниверситет 
имени Янки Купалы (Белоруссия). 
Научно-практическая конферен-
ция стала логическим продолже-
нием состоявшегося в НИУ «БелГУ» 
полгода назад Белгородского 
юридического форума. В обсуж-

дении вопросов государственной 
политики участвовали видные 
политические и общественные 
деятели, эксперты в области пра-
ва, представители Министерства 
обороны РФ, сферы искусства 
и культуры. В рамках торжествен-
ного открытия главный федераль-
ный инспектор по Белгородской 
области аппарата полномочного 
представителя Президента 
Российской Федерации в ЦФО 
Ольга Кремнёва вручила актрисе 
и общественному деятелю Ольге 
Будиной медаль «За содействие 

СВО». Также награды удостоились 
руководитель Центра цивилиза-
ционных исследований Института 
государства и права РАН, доктор 
юридических наук, профессор, 
заслуженный деятель науки 
Российской Федерации Сергей 
Бабурин и руководитель Междис-
циплинарного центра правовых 
исследований в сфере энергетики 
Института государства и права 
РАН, член-корреспондент РАН, 
доктор юридических наук, за-
служенный юрист РФ Андрей 
Габов. Результатом прифронтовых 
чтений стала резолюция, включа-
ющая предложения по разработке 
новой концепции законодатель-
ства о культуре с учётом консти-
туционных поправок 2020 года, 
подготовке проекта Федерального 
закона о культурной политике 
в Российской Федерации, а также 
предложения по изменению 
связанного действующего зако-
нодательства и разработке кор-
поративных и этических кодексов 
работников сферы культуры. 
Ректор НИУ «БелГУ» Евгения Кар-
ловская в своём телеграм-канале 
отметила, что в следующем году 
университет отмечает 150-летие 
со дня основания и к этой дате 
будет приурочен II Юридический 
форум.

02КОЛОНКА 
РЕКТОРА

Совсем недавно мы по-
здравляли наших мужчин 
с Днём защитника Отече-
ства – праздником мужества 
и патриотизма. Совсем скоро 
со своим весенним и нежным 
праздником поздравления 
будут принимать женщины. 
Ещё десять лет назад у этих 

праздников была в большей 
степени гендерная составля-
ющая, а сейчас, когда в ряды 
наших защитников стало 
немало девушек и женщин, 
особенно медработников, эта 
составляющая постепенно 
исчезает, и на первый план вы-
ходит истинное значение этой 
даты. И сегодня оба наших лю-
бимых праздника наполняются 
особым, глубоким смыслом 
духовности, традиционных 
семейных ценностей, любви  
к Отечеству и ощущением 
важной роли в обществе. 
В наших, российских, муж-

чинах и женщинах, считаю, 
есть самое главное – умение 
использовать свой творческий 
и преобразовательный потен-
циал в интересах развития 
всего общества. Нелишнее 
подтверждение этому – про-
шедшие недавно в универси-
тете Белгородские прифрон- 
товые чтения, ставшие логиче-
ским продолжением состояв-
шегося в НИУ «БелГУ» полгода 
назад Белгородского юриди-
ческого форума. Политические 
и общественные деятели, 
эксперты в области права, 
представители Министерства 
обороны РФ, сферы искусства 
и культуры в рамках чтений 
глубоко раскрыли инициативы, 
нацеленные на формирование 
новой государственной  
культурной политики, в кото- 
рой приоритетами станут 
сохранение нашего наследия 
и формирование гражданско- 
патриотических качеств у на-
шей молодёжи.
Уважаемые преподаватели, 

сотрудники и студенты нашего 
университета!
Поздравляю вас с празд-

никами и искренне благодарю 
за то, что бережёте в себе луч-
шие, в том числе и гендерные 
качества, направляя их во бла-
го воспитания и гармоничного 
развития будущих поколений. 
Желаю вам крепкого здоро-
вья, тёплой весенней погоды 
и не менее тёплого, радостного 
настроения. Мирного неба над 
головой нам всем и скорейшей 
победы нашим защитникам!

О ПРАЗДНИЧНОМ 
И ВАЖНОМ

С уважением,
Евгения КАРЛОВСКАЯ

СОБЫТИЯ.ФАКТЫ

Ирина КОШЕЛЬ, Евгений ТОЛМАЧЁВ

Продолжение темы. Начало на 1-й полосе

Перед началом более 500 гостей, 
участников конкурса и болель-
щиков осмотрели выставку 
учебного стрелкового оружия, 
малых беспилотных летательных 
аппаратов, спортивного стрел-
кового оружия, парашютного 
и радиосвязного снаряжения. Уни-
кальную экспозицию организова-
ли сотрудники университетского 
учебного центра начальной воен-
ной подготовки под руководством 
Владимира Кривченкова, а подго-
товка к конкурсу проходила под 
руководством председателя орг-
комитета проректора по образо-

вательной деятельности Алексея 
Черницова. Поддержку в органи-
зации конкурса «Смотра и песни» 
оказал председатель профкома 
вуза Валерий Тимофеев.

Смотр торжественно открыла 
ректор НИУ «БелГУ» Евгения Кар-
ловская, в приветственном слове 
обратившая внимание на непре-
ходящую ценность и значение 
Великой Победы, которой были 
посвящены мероприятия.

– Многие наши студенты в рядах 
волонтёров Победы хранят исто-

рическую память и оказывают 
поддержку участникам Великой 
Отечественной войны, тружени-
кам тыла, детям войны, ветеранам 
СВО и членам их семей, – подчер-
кнула Евгения Анатольевна.

Ректор выразила уверенность, 
что подобные мероприятия 
станут традиционными. В числе 
почётных гостей были помощник 
депутата Государственной Думы 
Андрея Скоча Юлия Сазыкина, 
председатель ВПО «Поколение» 
Юрий Романов, директор Центра 
развития военно-спортивной под-
готовки и патриотического воспи-
тания молодёжи «ВОИН» Леонид 
Погорелов и председатель РО 
ДОСААФ России Белгородской 
области Александр Ахтырский, 
которые оказали содействие в ор-
ганизации выставки.

В ходе спортивно-военизирован-
ной эстафеты участники проде-
монстрировали мастерство сбор-
ки стрелкового оружия, навыки 
облачения в средства защиты 
и оказания первой медицинской 
помощи. Каждая из десяти команд 
показала строевые упражнения 
и прошла торжественным мар-
шем. Одержала победу команда 
медицинского института, второе 
место – за студентами института 
экономики и управления, а тройку 
лучших замкнули обучающиеся 
Старооскольского филиала.

НОВАЯ ТРАДИЦИЯ

Событие

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕВ НИУ «БелГУ» прошли 
Белгородские прифронтовые 
чтения, на которых 
обсуждались стратегические 
вопросы государственной 
культурной политики РФ.



03ГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА 

 Призвание

Родился Евгений в посёлке 
Чернянка, после школы поступил 
в медколледж Белгородского 
госуниверситета, последовав 
примеру матери, которая более 
20 лет работает в детском отде-
лении районной больницы – сна-
чала медсестрой, потом фельд-
шером. Но учёба не задалась, 
и Евгений отправился в армию 
постигать школу жизни. Служил 
в радиационно-химических 
войсках, в Ногинске. И в звании 
младшего сержанта после «учеб-
ки» он был «куплен» в Ингушетию. 
Кавказ встретил Евгения сурово, 
но по-отечески. Служба про-
должалась в станице Троицкой, 
в знаменитой 291-й Майкопской 
артиллерийской бригаде.

– Остальные полгода я продолжал 
службу здесь. После возвращения 
на гражданку не было уверен-
ности в дальнейшем, и я пошёл 
работать на птицефабрику, – 
рассказал Евгений. –  Пришлось 
делать выбор в жизни, куда-то 
двигаться. Но я не видел ничего 
иного для себя кроме медицины.

Он снова поступил в медкол-
ледж, после окончания которого 
пошёл работать в скорую по-
мощь. Было нелегко – сначала 
ковид, красные зоны, ставшие 
одним из символов борьбы 
за жизни людей, а потом… 
Специальная военная операция 
пришла в его жизнь в 2022 году. 
В скорой помощи сформировали 
бригады, которые отправляли 
на суточные дежурства в при-
граничные районы Белгородской 
области. Медики оказывали по-
мощь раненым солдатам и офи-
церам, украинским беженцам. 
Наш герой проникся сострада-
нием к людям, почувствовал 
ответственность за их жизнь. 
Тогда-то и произошёл перелом… 
И очертания дальнейшей жизни 
вырисовывались из обозримого 
будущего отчётливее. Да и к ар-
мии Евгений всегда относился 
с уважением. Тут и личный опыт, 
и пример отца и дедушки, кото-
рый служил на секретном ядер-
ном полигоне. Отец же проходил 
военную службу на территории 
Германии в последние годы 
существования СССР. В ближ-
нем окружении Евгения много 
людей, для которых специальная 
военная операция – глубоко 
личная история. Например, один 
известный нотариус из Бел-
города, охотник, занимается 
изготовлением глушителей для 
стрелкового оружия и оказывает 
гуманитарную помощь военно- 
служащим.

Евгений присоединился к СВОим. 
С 15 августа 2023 года он уже 
заключил третий контракт. 

– Модель белгородской скорой 
помощи я применил там, за «лен-
той». Стараюсь помогать людям 
тем, что умею. Знаете, работа 
в условиях боевых действий 
повлияла на меня в мировоз-
зренческом смысле. Изменилось 
ощущение времени, в котором мы 
живём, – рассказал Евгений. – И я 
стал лучше разбираться в людях.

Ему приходилось десятки раз 
спасать жизни солдат, и это, 
по заверению героя, больше, чем 
работа.

– Испытываешь бешеный адре-
налин… Происходит эвакуация 
раненого на линии боевого 
соприкосновения. В автомобиле 
оказываешь ему помощь. Всё 
происходит на автоматизме, 
а уже после, просматривая ви-
део со своей камеры, закреплён-
ной на каске, осознаёшь произо- 
шедшее. Важно хладнокровно 
подходить к подобным ситу-
ациям, чтобы не распыляться 
на эмоции, а делать свою работу 
чётко, – подчеркнул Евгений.

Он нашёл себя в этой работе 
(назовём так), пройдя путь 
от рядового до начальника меди-
цинской службы. У Евгения свой 
штат и, конечно, ответственность 
за каждого подчинённого. Прихо-
дилось не раз смотреть в пустые 
глазницы смерти, терять боевых 

товарищей. В конце июля 2024-го 
операторы беспилотников выдви-
нулись на позиции, по ним про-
тивник применил американскую 
ракетную систему «Хаймарс».

– Я находился метрах в трёхстах 
от места, где прогремел взрыв, 
получил сильный ожог, но самое 
страшное – потерял боевых то-
варищей, – поделился Евгений.

Чувство долга и то, что ты нужен 
Отечеству, заставляет вновь под- 
писывать контракт. Есть у него 
«Медаль за храбрость», приказ 
о награждении которой подписан 
Президентом России. Награда 
нашла Евгения в первые полгода 
службы. В Харьковской области 
под обстрелами противника 
эвакуировали стариков, остав-
шихся без продуктов и лекарств. 
Тридцать километров по раскис-
шей от зимней оттепели земле, 
под небом, готовым в любую 
минуту разразиться снарядом 
или ракетой… 

Сейчас Евгений обучается 
в НИУ «БелГУ» в медицинском 
институте, встречается со сту-
дентами. Для него такие встречи 
важны ещё и потому, что молодо-
му поколению необходимо дать 
правильные примеры на фоне 
квазиценностей, которые враж-
дебные силы Запада стремятся 
внедрить в сознание людей. Ведь, 
по его мнению, ответственность 
за воспитание будущего поколе-
ния лежит на всех нас. Поэтому 
важно быть, а не казаться.

Евгений ТОЛМАЧЁВ

МЕДАЛЬ  
ЗА ХРАБРОСТЬ
Начальник медицинской 
службы отряда «Барс»,  
студент медицинского 
института НИУ «БелГУ» 
бесстрашно выполняет  
свой долг за «лентой».
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Интервью

Беседовал Евгений ТОЛМАЧЁВ, фото из личного архива Ксении ОСТРОВСКОЙ

– Ксения, поздравляем Вас 
с большим достижением, рас-
скажите, являетесь ли Вы пред-
ставителем педагогической 
династии. 

– Спасибо большое! 
Нет, я не из учительской семьи, 
но всегда ощущала в себе стрем-
ление к обучению и передаче 
знаний. Это, возможно, и стало 
той движущей силой, которая 
привела меня к профессии учи-
теля. Я поняла, что хочу работать 
с детьми, помогать им развивать-
ся и открывать для себя новые 
горизонты.

– Как БелГУ помог Вам состо-
яться в профессии? 

– Белгородский государственный 
университет стал для меня важ-
ным этапом в профессиональном 
становлении. Здесь я получила 
не только необходимые знания, 
но и опыт, который помогает мне 
работать с детьми. Университет 
открыл передо мной мир педаго-
гических технологий, а также дал 
возможность активно участво-
вать в научных и практических 
проектах.

– Приведите, пожалуйста, слу-
чай из жизни, который утвердил 
Вас в верности выбранного 
пути – быть учителем. 

– Один из таких случаев произо-
шёл, когда один из моих учеников 
после нескольких месяцев труд-
ной работы начал показывать 
отличные результаты. Он стал 
уверенным в своих силах и, что 
самое важное, стал получать 
удовольствие от учёбы. Это был 
момент, когда я поняла, что моя 
работа действительно имеет 
значение.

– Почему, на Ваш взгляд, про-
фессия учителя с каждым годом 
становится всё престижнее? 

– Профессия учителя становится 
престижной, потому что сегодня 
общество всё больше ценит зна-
ния и умение их передавать. Мы 
живем в эпоху, когда образова-
ние – это ключ к успеху и учителя 
играют ключевую роль в фор-
мировании будущего. Важно, 
что педагогическая профессия 
становится не только уважаемой, 
но благодаря таким проектам, 
как «Классная тема», ещё и пре-
стижной.

– Ваш выход в финал проекта 
«Классная тема» – доказа-
тельство того, что мечты, 
загаданные под бой курантов, 
сбываются? 

– Да, выход в финал стал насто-
ящим доказательством того, что 
мечты могут сбываться. Я всегда 
стремилась к профессионально-
му росту и поиску новых возмож-
ностей, и участие в этом проекте 
стало для меня важным шагом 
вперёд.

– Чем этот проект стал ценен 
для Вас? 

– В первую очередь, возможно-
стью познакомиться с коллегами 
из разных уголков страны, обме-
няться опытом и узнать о новых 
подходах в образовании. Кроме 
того, я получила новые идеи 
и мотивацию для дальнейшей 
работы.

– Что интересного Вы для себя 
открыли во время участия в про-
екте, что привнесёте в работу? 

– Это новые образовательные 
технологии, которые помогают 
сделать обучение более дина-
мичным и интерактивным. Эти 
подходы я уже начала внедрять 
в свою работу, чтобы сделать 
уроки более увлекательными 
и эффективными для учеников.

Выпускница НИУ «БелГУ», учитель 
математики белгородской гимназии 
№ 22 Ксения Островская стала 
одним из семи финалистов проекта 
«Классная тема» на федеральном 
канале «Россия 1». Заявки на участие 
подали более шести тысяч педагогов 
со всей страны. 

КЛАССНЫЙ 
УЧИТЕЛЬ
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Крупным планом

Элизабет ЖЕЛЕЗНЯКОВА

Учитель русского языка и лите-
ратуры белгородского лицея №9 
рассказала, что к участию в кон-
курсе Российского общества 
«Знание» её подвигло желание 
поделиться накопившимся 
за годы работы опытом, который 
мог бы стать полезным для мо-
лодых специалистов. Ценным 
для неё, кроме, конечно, победы, 
было общение с единомышлен-
никами со всей России. 

Педагог уверена, что каждому, 
кто работает в сфере образова-
ния, необходимо идти в ногу со 
временем, сочетая имеющийся 
опыт с новыми знаниями. Девуш-
ка поделилась, что работа над 
лекцией долго откладывалась, 
так как было сложно опреде-
литься с темой. По её признанию, 
окончательный вариант она 
подготовила всего за неделю 
до поездки в Москву.

Определиться с направлением 
темы оказалось непросто, ведь 
было несколько направлений, 
в которых София могла бы 
представить свои наработки. 
Необходимо было учесть эмо-
циональные, функциональные 
предпочтения всех целевых групп: 
потребности и детей, и родителей, 
и членов жюри, чтобы принести 
пользу и заинтересовать всех сра-
зу. И это удалось! В финале София 
представила лекцию «Ритмы зна-
ний: от энергетической усталости 
к познавательной активности». 
В ней она подчеркнула важность 
заботы о здоровье обучающихся 
и педагогов в эпоху цифровых 
технологий и постоянной гиподи-
намии, а также рассказала о том, 
как педагогам и родителям можно 
совместить приятное с полезным: 
к примеру, связать знание с дви-
жением, сделав его достоянием 
долговременной памяти. 

Создавая авторские решения, 
в основу педагогических техно-
логий она закладывала эвристи-
ческие перипатетические про-
гулки, которые в Древней Греции 
совершал Аристотель со своими 
учениками.

– Ещё древние греки говорили, 
что красота души, ума и тела 
неделимы, и соразмерность их 
развития должна соблюдаться 
во всём, – пояснила София.  

Во время лекции со слушателями, 
оппонентами по секциям и члена-
ми экспертного жюри обсужда-
лось, как успешно интегрировать 
физическую активность в учеб-
ный процесс, не теряя при этом 
продуктивности.

В ближайшее время София 
планирует систематизировать 
наработки, защитив «Актуальный 
педагогический опыт» на регио-
нальном уровне. Конечно, девуш-
ка предполагала, что в её силах 
дойти до финала, но на региональ-
ном этапе, когда организаторы 
разрешили участникам из Белго-
рода, Брянска и Курска выступить 
в дистанционном формате, одна 
из запланированных лекций про-
шла не по задуманному плану… 
Не было возможности проконтро-
лировать обратную связь. Но, как 
оказалось, слушатели были 
активны, лекция им понравилась, 
потому всё получилось.

– Думала ли я, что окажусь в фи-
нале конкурса? Предполагала, 
но не могла быть до конца уве-
ренной из-за множества нюансов. 
Например, баллы за каждый 
этап не суммировались, поэтому 
каждому было волнительно 
открывать списки тех, кто про-
ходит дальше, и искать там свою 

фамилию. Выкладываться на мак-
симум в течение девяти месяцев 
было непросто, но оно того сто-
ило. Из 15 000 первоначальных 
участников, которых каждый 
раз становилось всё меньше 
и меньше, было выбрано только 
70 победителей. Это большая по-
беда! – отмечает обладательница 
гранитного куба. 

По словам Софии, нет никакого 
секрета победы, но время пока-
зало: успех невозможен, если у 
человека нет знаний и большого 
опыта в выбранной теме, а ещё 
харизмы и притягательности.  
Для успеха недостаточно 
обычной, даже самой хорошо 
подготовленной лекции. Работа 
должна включать в себя элемен-
ты мастер-класса, а для зрителей 
обязательно необходимо преду-
смотреть какие-либо целевые 
действия, быстро приводящие 
к результатам. В её выступлении 
не просто использовались эле-
менты мастер-класса. Для каж-
дого участника были подготовле-
ны памятки с QR-кодами, перейдя 
по которым можно было скачать 
разные виды здоровьесберега-
ющих упражнений для уроков, 
а также готовых решений, ко- 
торые можно использовать 
без предварительной подготовки.

Сейчас София участвует 
в первом этапе регионального 
конкурса «Учитель года», имеет 
большие планы на будущее: это 
и участие в Форуме классных 
руководителей, и планы на лето, 
ведь совсем скоро состоится 
поездка на космодром, которую 
ей подарили за призовое место 
на «Атомном уроке». Ну а буду-
щим финалистам наша героиня 
желает реализовывать все свои 
самые смелые идеи и постоянно 
двигаться вперёд.

В Москве прошла церемония награждения победителей  
четвёртого сезона Всероссийского конкурса «Знание. Лектор», 
в числе 70 победителей которого – выпускница историко-
филологического факультета педагогического института  
НИУ «БелГУ» София Болдырева.

ОБЛАДАТЕЛЬНИЦА  
ГРАНИТНОГО КУБА



Награда

Открытие

ОТКРЫВАЯ БУДУЩЕЕ

РАСТЕНИЕ В ДЕЛЕ

06 НАУКА 

Материалы подготовили Ирина КОШЕЛЬ, Эмилия БОЧАРОВА

 Ольга Иващук Ольга Лебедева

Рейнутрия японская – это бы-
строрастущий сорняк, который 
может разрушать асфальт и вы-
теснять другие растения. Сорняк 
хорошо распространён, растёт 
он и в Белгородской области. 
Исследователи НИУ «БелГУ» 
под руководством профессора 
кафедры общей химии института 
фармации, химии и биологии 
Виктора Дейнеки обнаружили 
в проростках растения высокое 
содержание ценных компонентов 
с антиоксидантными и нейропро-
текторными свойствами. Учёные 
изучили свойства проростков 
рейнутрии, листья которых 
имеют красный окрас. Анализ 
показал высокое содержание ан-
тоцианов – природных пигментов 
с антиоксидантными свойствами. 
По словам Виктора Ивановича, 
окраска листьев обусловлена на-
коплением антоцианов на основе 
цианидина.

– Считается, что они обладают 
профилактическим действием 

в отношении сердечно-сосуди-
стых и некоторых онкологиче-
ских заболеваний, – подчеркнул 
профессор.

В проростках исследователи 
обнаружили высокую концентра-
цию пицеида. Это одна из форм 
ресвератрола – полезного веще-
ства с противовоспалительными 
и нейропротекторными свойства-
ми. Результаты исследования 
показали, что листья проростков 
могут использоваться в каче-
стве источника биологически 
активных веществ. По словам 
учёных, отказ от синтетических 
препаратов в пользу природных – 
это важный тренд в современной 
науке. Как рассказал Виктор Дей-
нека, в литературе исследований 
по проросткам найти не удалось, 
что говорит об уникальности 
проделанной работы. На данном 
этапе учёные планируют иссле-
довать динамику накопления 
пицеида в проростках и провести 
клинические исследования.

Награды из рук губернатора 
Белгородской области Вячеслава 
Гладкова получили 12 учёных. 
В номинации «Информационные 
технологии» премии удостоена 
заведующая кафедрой инфор-
мационных и робототехнических 
систем НИУ «БелГУ» доктор 

технических наук Ольга Ива-
щук за разработку прототипа 
интеллектуальной системы 
поддержки принятия решений по 
адаптации сельскохозяйственных 
территорий в условиях динамики 
климатических и техногенных 
параметров. А в номинации 

«Инновации в медицине» премию 
вручили сразу двум учёным 
НИУ «БелГУ» – доктору медицин-
ских наук, профессору кафедры 
медико-биологических дисциплин 
Ирине Пономаренко и доктору ме-
дицинских наук, профессору ка-
федры акушерства и гинекологии 
Ольге Лебедевой. Разработанная 
Ириной Васильевной инновацион-
ная диагностика основана на вне-
дрении в практическую медицину 
результатов, полученных в ходе 
многолетних генетико-эпидеми-
ологических исследований таких 
социально значимых распро-
странённых заболеваний, как рак 
молочной железы, преэкламп- 

сия, задержка роста плода. Ольга 
Петровна занимается прогнозиро-
ванием невынашивания беремен-
ностей. На основании результатов 
молекулярно-генетических иссле-
дований разработан индивиду-
альный способ прогнозирования 
неразвивающейся беременности 
на ранних сроках. Это позволяет 
определить группу риска и на-
значить необходимое лечение 
для профилактики осложне- 
ний. Поздравляя учёных, Вячеслав 
Владимирович выразил уверен-
ность, что разработки и открытия 
лауреатов позволят справиться 
с вызовами, которые России бро-
сает время.

В День российской науки трое учёных НИУ «БелГУ»  
стали обладателями премии им. В.Г. Шухова. 

Учёные НИУ «БелГУ» обнаружили в проростках рейнутрии японской 
ценные компоненты, которые будут полезны в лечении некоторых 
заболеваний.

Вячеслав Гладков и Ирина Пономаренко.  
Фото пресс-службы губернатора и правительства Белгородской области
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Конкурс

Притяжение филологии

Путь в науке для профессора  
кафедры русского языка 
и русской литературы педаго-
гического института, доктора 
филологических наук Елены 
Озеровой начался в 1984 году 
с преподавания русского языка 
как иностранного для студентов 
из Берлинского и Лейпцигского 
университетов Германии (ГДР). 
Первые статьи и темы научных 
докладов Елены Григорьевны 
были посвящены данной пробле-
ме. С 1991 года кафедра русского 
языка для иностранных студен-
тов была объединена с кафедрой 
филологии филологического 
факультета, которой заведовала 
профессор Вера Константиновна 
Харченко, повлиявшая на на-
учную карьеру нашей героини. 
В 2012 году под руководством 
заслуженного деятеля науки РФ 
Николая Фёдоровича Алефи-
ренко она защитила докторскую 
диссертацию, благодаря которой 
проблемы изучения дискур-
сологии, антропоцентризма, 
когнитивной лингвистики и 
лингвокультурологии стали при-
оритетными направлениями в её 
научной деятельности. Елена 
Григорьевна исследует художе-
ственные тексты, обладающие 
лирической архитектоникой. Мо-
нографии и статьи опубликованы 
в России, Испании, Германии 
и других странах.

– Главное достижение научной 
деятельности, на мой взгляд, – 
это возможность продолжать 
преемственность знаний, умение 
передавать полученный опыт 
своим ученикам, – уверена Елена 
Григорьевна.

В настоящее время профессор 
завершает работу над главой 
монографии, которая готовится 
к юбилею её учителя и наставника 

Н.Ф. Алефиренко, готовит к публи-
кации статьи, посвящённые про-
блемам смыслового пространства 
художественных текстов Михаила 
Зощенко, когнитивной лингво-
поэтики и междисциплинарных 
исследований. Университет зани-
мает значительное место в судьбе 
Елены Григорьевны, это не просто 
работа, это – научное творчество, 
это – сама жизнь!

– Именно наш вуз стал свиде-
телем развития моей научной 
карьеры, так как у меня одно 
место работы вот уже 40 лет – 
от ассистента до профессора, –  
рассказала Елена Озерова.
Свободное время она проводит 
с семьёй, ведь благодаря такому 
общению формируются семейные 
традиции и пишется история рода. 

Карьерные успехи учеников – 
лучшая награда

Заведующая лабораторией 
НИИ фармакологии живых си-
стем, доктор биологических наук, 
профессор Анна Пересыпкина 
ещё со школьной поры хотела 
стать учёным. Она была призёром 
городских и областных олимпиад 
по химии. Наука вошла в жизнь 
Анны Александровны в годы 
студенчества. Завершив обучение 
на красный диплом, она поступи-
ла в аспирантуру по фармаколо-
гии, клинической фармакологии.

– В то время я поняла, что хочу 
связать жизнь именно с фарма-
кологией. Это очень интересная 
наука, потому что всегда хочешь 
знать, как работает вещество 
или лекарственный препарат, ка-
ковы его механизм действия, по- 
бочные эффекты. Фармакологи мо- 
гут найти ответы на эти вопросы, –  
рассказала профессор.

Сфера её научной деятельности –  
офтальмо- и нейрофармакология.  

У Анны Пересыпкиной есть 
ученики. На сегодняшний день 
под её руководством защищены 
пять кандидатских диссертаций, 
развивается сотрудничество 
с коллегами как из России, так 
и из университетов Сербии и Ма-
лайзии. Есть публикации в высо-
корейтинговых журналах, патен-
ты. Анна Пересыпкина участвует 
в исследованиях эффективности 
и безопасности новых молекул 
с ретино- и нейропротекторной 
активностью. Есть и другие ис-
следования. А ещё она преподаёт 
дисциплины на английском язы-
ке, рецензирует PhD диссертации 
по фармакологии, англоязычные 
статьи в высокорейтинговых 
журналах. Настоящий учёный без 
границ! А слова благодарности 
и карьерные успехи учеников – 
лучшая награда. Для женщины, 
каких бы высот она ни достигала 
в профессиональной деятельно-
сти, важно оставаться женщиной 
и находить время для самого 
главного.

– Наверное, как любая мама, 
я люблю проводить время со сво-
ей семьёй, двумя дочерьми. Они 
у меня обе отличницы и умницы, 
радуют меня, – поделилась Анна 
Александровна.

НИУ «БелГУ» сыграл заметную 
роль в её становлении как иссле-
дователя. И, наверное, это осо-
бенная история, быть профессо-
ром в вузе, в котором ты учился. 
Анна Пересыпкина говорит, что 
залог успеха – в любви к своему 
делу.

– Желаю начинающим исследова-
телям терпения, упорства и целе-
устремленности. Всё получится! – 
уверена Анна Александровна.

Материал всегда найдёт, 
как удивить экспериментатора

Кандидат технических наук, 
доцент, старший научный 
сотрудник лаборатории меха-
нических свойств жаропрочных 
и наноструктурных материалов 
НИИ материаловедения и иннова-
ционных технологий Александра 
Федосеева будучи студенткой 
2-го курса начала постигать 
материаловедение в лаборатории 
профессора Юрия Романовича 
Колобова. Позднее она перешла 
в лабораторию профессора Рус- 
тама Оскаровича Кайбышева, 
и первым научным руководите-
лем для юной исследователь-
ницы стала кандидат ф.-м. наук, 
ведущий научный сотрудник 
лаборатории Надежда Рузилевна 
Дудова. Поначалу были простые 
обязанности – проанализировать  
литературу, подготовить образ-
цы для микроскопии, испытать 
их на механические свойства... 
Шло время. Сейчас Александра 
успешный молодой учёный.  

Её научное направление посвя- 
щено разработке способов повы-
шения сопротивления ползу- 
чести высокохромистых сталей 
мартенситного класса, пред-
назначенных для изготовления 
элементов энергоблоков тепло-
вых электростанций. В прошлом 
году Российский научный фонд 
поддержал новый трёхлетний 
проект по исследованию свойств 
при ползучести для 12% Cr сталей 
с новыми модификациями в ле-
гировании и термомеханической 
обработке.

– Понимание того, как работает 
структура материала и как мож-
но управлять его механическими 
свойствами через изменение 
структуры, – это, пожалуй, глав-
ное достижение в научной 
работе, – считает Александра 
Эдуардовна.

Наука занимает много времени. 
Тем не менее учёная находит 
время для общения с близкими, 
для чтения книг и посещения те-
атра. Но научный результат тре-
бует полной самоотдачи. Кроме 
многих качеств учёному, по мне-
нию Александры Эдуардовны, не-
обходимо трудолюбие, терпение 
и, в какой-то степени, смирение, 
если что-то не получается с пер-
вого, второго… десятого раза. 

– Важно быть честным с собой, 
со своими амбициями и возмож-
ностями, – уверена Александра 
Федосеева.

В преддверии Международного женского дня расскажем 
об исследовательницах, которые доказали, что научная 
деятельность – это удел не только учёных мужей. С ними наука 
приобретает особенный шарм.

ПРЕКРАСНЫЕ ВО ВСЁМ

Евгений ТОЛМАЧЁВ
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Стратегия

Ирина КОШЕЛЬ, Евгений ТОЛМАЧЁВ

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

Знаковое событие состоялось 
в рамках визита в Республику 
Ирак делегации Белгородско-
го госуниверситета во главе 
с директором департамента 
международного сотрудничества 
Наталией Жуковской. Первый 
урок провела доцент кафедры 
русского языка, профессиональ-
но-речевой и межкультурной 

коммуникации Марина Дрога. 
Занятие посетили более 30 сту-
дентов Университетского коллед-
жа Аль-Мамун, представляющие 
разные направления подготовки. 
Зарубежные слушатели учат-
ся говорить, читать и писать 
по-русски. В ходе визита были 
подписаны меморандумы о вза-
имопонимании с рядом высших 

учебных заведений Республики 
Ирак, среди которых Университет 
Аль-Мустансирия, Центральный 
технический университет, Южный 
технический университет. Также 
был открыт Центр русского языка 
при университетском колледже 
Ал-Куд. По словам ректора 
НИУ «БелГУ» Евгении Карлов-
ской, в ближайшее время начнёт 
работу ещё один Класс русского 
языка и культуры в Анголе – 
в университете Агостиньо Нето, 
который уже в сентябре станет 
ресурсным не только для этой 
страны, но и для соседних Нами-
бии и Мозамбика. 

– Всё это, уверена, поможет 
развивать сотрудничество 
в области науки и образования 
с зарубежными учебными заве-
дениями, – подчеркнула Евгения 
Анатольевна.

Также ректор совместно с про-
ректором по международному 
сотрудничеству НИУ «БелГУ» 
Владиславом Кучмистым 
провела встречу с послами 
университета за рубежом. 
Амбассадоры университета 
рассказали о результатах в сфе-
ре привлечения иностранных 
студентов к обучению в вузе, 

популяризации его деятельности 
и обсудили планы расширения 
представленности НИУ «БелГУ» 
за границей на ближайший год. 
В планах – создание совместной 
с Ташкентским фармацевтиче-
ским институтом программы об-
учения по высоко востребован-
ному в Узбекистане направлению 
«Лечебное дело». Планируется 
расширение сотрудничества 
с Дэчжоуским университетом. 
Коллеги обсудили амбициозный 
проект по открытию в Индии 
нового класса русского языка. 
Владислав Кучмистый ознако-
мил участников со стратегией 
продвижения университета 
в глобальном научно-образова-
тельном пространстве. Среди 
других проектов программный 
документ предусматривает та-
кие направления работы, как от-
крытие в Азербайджане Русской 
экономической школы в рамках 
экономического университета 
UNEC и расширение партнёрства 
с университетами Аль-Мамун 
и Аль-Кут в Ираке. Ректор Ев-
гения Карловская подчеркнула, 
что результаты деятельности 
представителей корпуса послов 
НИУ «БелГУ» свидетельствуют 
об эффективности предложенно-
го вектора работы.

Литература

ЛИЧНАЯ ИСТОРИЯ АВТОРА

Участниками презентации были 
преподаватели, представители 
крупнейших творческих со-
юзов, журналисты, студенты 
и школьники. Издание является 
своеобразным итогом несколь-
ких десятилетий творчества. 
«Школьная энциклопедия» – это 
культурное явление, ценное тем, 
что способно обратить человека 
к корням, поднять на новый уро-
вень национальное самосознание 
каждого, кто её прочтёт. Её авто-
ры – люди в литературном мире 
известные, лауреаты престижных 
премий. И университету не чуж-
дые. К слову, Борис Иванович, 
который и начинал презенто-
ванный двухтомник, окончил 
Белгородский государственный 
педагогический институт 
им. М.С. Ольминского (сегодня 
НИУ «БелГУ»). Как рассказал 
Александр Осыков, презентации 
книги запланированы в разных 
образовательных учреждени-

ях, поскольку адресована она 
молодёжи. Но первую он решил 
провести именно в НИУ «БелГУ», 
в историческом здании на улице 
Преображенской. И это для него – 
глубоко личная история.

– Мой отец был первым заведу-
ющим кафедрой литературы ещё 
Белгородского пединститута. 
Можно сказать, что презентация 
посвящена его 111-летию, – поде-
лился Александр Иванович.

Как отмечают эксперты, на се-
годняшний день энциклопедия 
является самым полным и си-
стематическим обзором истории 
Белгородчины – со времён 
древности до середины третьего 
десятилетия XXI века. Рецен-
зентом школьной энциклопедии 
«Белогорье от А до Я» выступил 
профессор, доцент кафедры со-
циологии и работы с молодёжью 
Сергей Лебедев, который рас-

сказал, что внимание привлекает 
всесторонность издания; авторы 
показали связь Белгородчины 
и выдающихся людей, например 
А.С. Пушкина. Факты подтверж-
дены документально. Александр 
Осыков издал энциклопедию 
за собственные средства не-
большим тиражом, но она будет 
доступна в библиотеках Бел-
города. Один экземпляр автор 
подарил Научной библиотеке 
им. Н.Н. Страхова. Книга состоит 
из пяти разделов, каждый пред-
варяет стихотворение. Уникаль-

ной её делает описание почти 
полутора тысяч населённых пун-
ктов региона. По словам Алек-
сандра Ивановича, этимология 
многих названий стала для него 
открытием. Авторы не обошли 
вниманием и популярные леген-
ды, например о названии реки 
Ворскла, дав своё объяснение 
«известным» в народе фактам. 
Каждый, кто откроет двухтомник, 
сможет отправиться в увлека-
тельное путешествие на столетия 
назад. В истории и краеведении 
по-другому не бывает.

Ярким примером сотворчества стала энциклопедия  
«Белогорье от А до Я» писателей, публицистов  
и краеведов Бориса и Александра Осыковых,  
которую презентовали в институте общественных  
наук и массовых коммуникаций.

В иракском Университете Аль-Мамун открылся Класс русского 
языка НИУ «БелГУ», это стало ещё одним шагом в реализации 
стратегии продвижения вуза в глобальном научно-образовательном 
пространстве.
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Прямая речь

Евгений ТОЛМАЧЁВ, Анна АГАРКОВА

В ЧЁМ СИЛА?

В событии, прошедшем в откры-
том образовательном простран-
стве «Проектория», приняли 
участие заместитель губернато-
ра – министр по делам молодёжи 

Белгородской области Татьяна 
Киреева и директор белгородского 
Центра молодёжных инициатив 
Александр Попов, а также студен-
ты НИУ «БелГУ» и других высших 

и средних учебных заведений 
Белгорода. Обсуждались вопросы 
воздействия искусственного 
интеллекта и вообще интернета 
на человека. По словам участни-
ков, негативное влияние ИИ заклю-
чается во взращивании им людей 
на информации, которую он сам 
же выбрал. Поэтому очень важно 
критически относиться к тому, что 
«подаётся» во Всемирной паутине. 
На вопрос о священниках-бло-
герах митрополит ответил, что 
в этом случае важна истина.

– Если так называемый блогер 
затмевает Христа, если прини-
жает истину своим поведением, 
то это – грех. А если находит 
слова утешения, помогает лю-
дям, то в этом нет ничего дурно-
го, – сказал владыка Иоанн.

Татьяна Киреева, рассуждая о со-
временных технологиях, добави-
ла, что просвещённость является 
средством от лжи, а невежество 
делает человека уязвимым. Речь 
шла о влиянии социальных сетей 
на личность. По мнению митропо-
лита, существует такое явление 
как социальная шизофрения, 
расщепление.

–  В виртуальном мире человек 
представляет себя, с одной 
стороны, таким, каким хочет 
казаться. В социальных сетях 
он – один, в реальности – другой. 
Это приводит к социальному тер-
роризму, когда человек начинает 
ненавидеть действительность, – 
заметил владыка Иоанн.

В центре внимания была тема бул-
линга, обсуждалась зависимость 
от трендов. Директор городского 
ЦМИ Александр Попов обратил 
внимание на их недолговечность. 
По его убеждению, человек дол-
жен жить осознанно, а не суще-
ствовать в трендах. Митрополит 
Иоанн подчеркнул, что самое 
главное оружие сейчас – это ду-
ховная сила.

– Наш разговор проходит вроде 
бы на разные темы, но он вы-
строен вокруг одного – человека. 
Как человеку в этом цифровом 
мире жить? Если он живёт 
по заповедям, то у него есть 
ориентиры. На Западе буквально 
сейчас поняли, что они вырожда-
ются, и отменили тот же третий 
пол, – сказал глава Белгородской 
митрополии.

– Что тебе дало участие 
в лаборатории неформального 
образования «СВЕТ»?

– Возможности попробовать себя 
в разных сферах деятельности. 
Было интересно узнавать то, чем 
может заниматься любой сту-
дент, если есть желание.

– Какие задачи стояли перед 
вами?

– Во время проекта мы изучали 
материалы, которые могут нам 
помочь, очень помогали лекции, 
которые нам проводили настав-
ники. Неоценимы практические 
занятия, мы понимали, что 
необходимо сделать и как это 
упростить. Перед нами стояла 
цель сделать всё максимально 

хорошо, используя те знания, что 
нам дали.

– Расскажи о своём проекте, 
над которым работали 
в команде.

– Название нашего проекта 
«Развитие лидерских качеств 
и нравственных ценностей у мо-
лодёжи Белгородской области». 
Мы хотели создать условия 
для раскрытия потенциала моло-

дых людей, их активного участия 
в общественной жизни, а также 
воспитания ответственных, ини-
циативных и нравственно зрелых 
личностей, готовых вносить 
вклад в развитие нашего региона.

– Какие впечатления оставил 
«СВЕТ»?

– «СВЕТ» оставил только самые 
светлые эмоции. Это мероприя-
тие останется навсегда со мной. 

Было много хороших людей, 
которые раскрывались с положи-
тельных сторон, показывая себя 
настоящих. За это время вместе 
мы стали друг для друга настоя-
щей семьёй.

В НИУ «БелГУ» в девятый раз состоялась лаборатория 
неформального образования «СВЕТ-2025», в ходе которой студенты  
из разных вузов региона участвовали в тренингах, мастер-классах 
и работали над собственными проектами. Мы поговорили с одной 
из участниц лаборатории, студенткой инжинирингового колледжа 
Дарьей Волошиной.

В День православной молодёжи состоялась встреча  
с митрополитом Белгородским и Старооскольским Иоанном  
под названием «Жизнь, дарованная Богом».

ЗаСВЕТились
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Фото  
Валерия ВОРОНОВА

Стипендии

Интервью

ОТМЕЧЕНЫ «ПОКОЛЕНИЕМ»

ТВОЁ ЛУЧШЕЕ ЛЕТО

Обучающиеся 
НИУ  «БелГУ» 
стали 
обладателями 
стипендий фонда 
«Поколение» 
Андрея Скоча.

По итогам отчётно-выборной конференции выбрали новый 
руководящий состав Штаба студенческих отрядов НИУ «БелГУ». 
Командиром и комиссаром штаба студенческих отрядов 
университета стала обучающаяся медицинского института Ксения 
Коптева, которая рассказала, какой она видит свою работу.

Более 400 обучающихся вузов  
и учреждений среднего проф- 
образования региона участво-
вали в ежегодном конкурсе 
«Лучший студент года». Победи-
телями, набравшими наибольшее 
количество голосов поддержки, 
стали 30 студентов, 15 из кото-

рых – обучающиеся НИУ «БелГУ». 
Победителями и призёрами 
в номинации «Учебная деятель-
ность» стали София Соболева 
из Старооскольского филиала, 
Диана Балинян из медицинского 
института, Анастасия Воронина 
из педагогического института  

и Виктория Нестеренко из юри-
дического института. Студенты 
медицинского института Анаста-
сия Невинных, Микаил Узеиров, 
Анастасия Полякова и Дарья  
Фугаревич победили в номи- 
нациях «Научно-исследователь- 
ская деятельность», «Пре-
одоление», «Естественные 
науки, медицина». В номинации 
«Педагогическое новаторство» 
отличились студент историко- 
филологического факультета 
Роман Ермолович и обучающаяся 
педагогического факультета 
СОФ Диана Бабанина. Даниил 
Рыбин из ИИиЦТ победил в но-
минации «Информационные 
и инновационные технологии», 
Анастасия Таршилова из юриди-
ческого института – в номинации 
«Гуманитарные науки», Эдуард 
Бирюков из института экономики 
и управления – в номинации «Со-
циальный проект». Победителя-
ми в номинации «Лучший студент 
СПО» признаны Дарья Варавина 
из инжинирингового колледжа 
и Нелли Мингалева из медицин-
ского колледжа НИУ «БелГУ».

– Ксения, расскажите, почему  
Вы принимаете участие 
в Российских студенческих 
отрядах? 

– В РСО я пришла за первым тру-
довым опытом, а осталась из-за 
людей. Когда говорят, что студен-
ческие отряды – это больше, чем 
работа, это действительно так! 
Здесь находят любовь и друзей 
на всю свою жизнь. 

– Какое значение имеет для 
Вас назначение на новую 
должность?

– Быть командиром самого 
большого штаба студотрядов 
нашей области – это огромная 
ответственность и такие же 
цели, которых я должна достичь, 
несмотря ни на какие трудности. 
В этот юбилейный, десятый год 
перед студотрядами НИУ «БелГУ» 
поставлены масштабные задачи.

– А какие цели ставите перед 
собой в новом статусе?

– Главной задачей всегда была 
активная агитация студентов. 
Над этим я и буду работать, что-
бы наше движение пополнялось 
новыми бойцами.

– С чего планируете начать? Что,  
по Вашему мнению, нужно для до- 
стижения поставленных задач?

– Свою работу мы уже начали, 
сейчас она набирает обороты. 
Было разработано расписание 
встреч, ежедневно активисты на-
шего движения рассказывают сту-
дентам о возможностях, которые 
можно получить в студотрядах.

– Ксения, как считаете, какие 
трудности могут возникнуть 
в работе и что поможет в их 
преодолении?

– Сложнее всего будет охватить 
более восьми тысяч студентов во 
время агитационной компании. Но 
моим крепким плечом будет моя 
команда, которая постарается до-
нести каждому из студентов, что 
«здесь твоё лучшее лето». Только 
вместе мы сможем преодолеть 
все трудности и сделать этот год 
самым ярким для развития дви-
жения РСО в нашем университете!

– Что пожелаете студентам как 
командир?

– Не бояться ошибаться и учиться 
на своих ошибках. Только попробо- 
вав что-то, узнаешь, твоё это или нет.



Новый приказ вступил в силу 
1 марта 2025 года, и теперь за-
числение будет осуществляться 
на основании согласия. Директор 
департамента довузовской под-
готовки и организации приёма, 
ответственный секретарь приём-
ной комиссии Александр Гальцев 
подчеркнул, что изменения 
в федеральных правилах приёма 
значительно упрощают процесс 
поступления в вуз.

– Новые правила дают дополни-
тельные возможности, которых 
не было раньше, – отметил Алек-
сандр Владимирович.

В 2024-м для поступающих на 
бюджетную основу по програм-
мам среднего и высшего обра-
зования подтверждением наме-
рения обучения на бюджетной 
основе в конкретном вузе был 
бумажный или электронный ори-
гинал документа об образовании, 
предоставленный через портал 
Государственных услуг. Теперь 
будет достаточно электронного 
или бумажного согласия о за-
числении. Приносить оригинал 
в приёмную комиссию не нужно. 
С 2025 года согласие на зачисле-
ние заменит оригинал документа 
об образовании (диплома или 
аттестата). Перенаправлять 
согласие на зачисление с одного 
направления на другое можно 
не чаще чем один раз в два часа.

В новом году, согласно правилам 
приёма, будет три этапа зачисле-
ния: приоритетный (поступающие 
в рамках целевой, отдельной 
и особой квот) – до 1 августа, основ- 
ной – до 5 августа и дополнитель-
ный – до 9 августа (при наличии 
незаполненных бюджетных мест).  
В эти сроки абитуриенты должны 
предоставить согласие на зачис-
ление. 

Если ранее вузы устанавливали 
ограничения на количество 
выбираемых абитуриентом 
направлений подготовки или 
специальностей до пяти, то те-
перь абитуриенты могут выбрать 
пять направлений подготовки 
или специальностей в пяти вузах 
страны. 

В прошлом году вузы увели-
чивали количество платных 
мест по запросу абитуриентов. 
Например, университетом уста-
новлено 150 платных мест на 
специальность «Стоматология», 
а желающих поступить оказалось 
190, и все они заключили дого-
воры на оказание платных услуг 
в установленные сроки, на ос-
новании которых происходило 
зачисление. В 2025 году вузы 
устанавливают неизменное число 
мест на договорной основе. 

Поступающие на целевое обуче-
ние могут получить ещё пять до-
полнительных баллов за участие 
в профориентационных меропри-
ятиях, проводимых заказчиком 
обучения, это кроме 10 баллов, 
которые абитуриент мог полу-
чить, например, за документ 
об образовании с отличием. 

Если ранее места в рамках 
отдельной и особой квоты оста-
вались вакантными, они перерас-
пределялись в общий конкурс. 
В 2025 году вуз вправе в течение 
дня перераспределить количе-
ство нераспределённых мест 
в соответствии с количеством 
поданных заявлений между от-
дельной и особой квотами. В слу-
чае, если в результате остаются 
вакантные места, они переходят 
в общий конкурс. 

Приёмная кампания в 2025 году 
стартует по всей стране 20 июня. 
В НИУ «БелГУ» установлены 
следующие даты приёма. Приём 
документов от абитуриентов, 
поступающих по вступительным 
испытаниям на бюджетную 
основу, продлится с 20 июня по 
15 июля. До 12 сентября продлён 
приём документов на платную 
основу. С 20 июня по 25 июля 
будет проводиться приём доку-
ментов от лиц, поступающих по 
результатам ЕГЭ. Вступительные 
испытания для поступления 
на бюджетную основу пройдут 

с 16 по 25 июля. Конкурсные 
(ранжированные) списки будут 
опубликованы 27 июля. 
Поступающим в приоритетный 
этап зачисления необходимо 
подать согласие о зачислении 
до 12:00 1 августа (публикация 
приказа о зачислении 2-3 августа 
2025); в основной этап зачисле-
ния – до 12:00 5 августа (публи- 
кация приказа о зачислении 
6-7 августа 2025).

Суперсервис от госуслуг «Посту-
пление в вуз онлайн» расширил 
свой функционал. Если в про-
шлом году подать документы 
можно было только на бакалав-
риат и специалитет, то с этого 
года можно и на программы 
магистратуры и аспирантуры. 
В 2025 году введены основной 
и наивысший приоритеты за-
числения. С введением высшего 
приоритета конкурные списки 
будут обновляться с отметкой 
«высший приоритет». Теперь 
списки ранжируются не только 
по баллам, но и с наличием по-
данного согласия. 

С подробной информацией 
о поступлении в Белгородский 
государственный университет вы 
можете ознакомиться на сайте 
приёмной комиссии вуза. Полу-
чить консультацию по вопросам 
поступления в НИУ «БелГУ» мож-
но по телефону: +7(4722) 30-18-80 
и в сообществе «ВКонтакте» 
«Абитуриенту БелГУ». 

Актуально

11АБИТУРИЕНТУ

Полоса подготовлена департаментом довузовской подготовки и организации приёма.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Министерством науки и высшего образования России  
утверждён новый порядок приёма на обучение по программам 
высшего образования.
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Библиовести

Авторы книг – фронтовики, со- 
здатели «лейтенантской прозы» – 
одного из ведущих направлений 
отечественной литературы 
о войне. Многие авторитетные 
исследователи утверждают, что 
начало «лейтенантской прозе» 
положено повестью В.П. Некрасо-
ва «В окопах Сталинграда» (1947). 
Это настоящий гимн простым 
людям, выигравшим страшную 
войну и ставшим частью небы-
валого подвига. В фонде Научной 
библиотеки имени Н.Н. Страхова 
хранится одно из первых изда- 
ний книги – 1948 года. В романе 
В.П. Астафьева «Прокляты и уби-
ты» (1995) существуют хри- 

стианские мотивы. В название 
вынесены строки из писаний ста-
рообрядцев, а в качестве эпигра-
фов приведены цитаты из Нового 
Завета и Евангелия от Матфея. 
Автор детально изображает воен-
ное время, народный патриотизм, 
солдатский быт. В романе пока-
заны и неизбежная для военного 
времени жестокость, и мимолёт-
ная любовь. Писатель Г.Я. Бакла-
нов в повести «Навеки девятнад-
цатилетние» (1982) раскрывает 
суровую правду о годах Великой 
Отечественной войны. В повести 
происходит переосмысление со-
бытий середины лета 1941 года. 
Бакланов не ищет виноватых 

в череде поражений, едва не при-
ведших к катастрофе. Автор 
лишь описывает то, как одна и та 
же ситуация виделась глазами 
офицеров от лейтенанта до пол-
ковника, генералов, командиров 
дивизии и армии. Книги В.О. Бого-
молова  «Момент истины» (1973), 
«Иван» (1957), «Зося» (1963) 
были неоднократно экранизиро-
ваны, выдержали сотни изданий 
и переведены на многие языки 
мира. Произведения Богомолова 
не только отличаются увлека-
тельными сюжетами и ярким сти-
лем, они несут следы подлинных 
событий, очевидцем которых был 
автор. Повесть К.Д. Воробьёва 
«Убиты под Москвой» (1963) 
повествует об обороне Москвы 
осенью 1941 года. Писатель, 
будучи кремлёвским курсантом, 
в звании лейтенанта воевал под 

Москвой. В декабре 1941-го кон-
туженным лейтенант попал в плен 
и в 1941–1943 находился в лагерях 
военнопленных. Дважды бежал, 
возглавил партизанскую группу. 
Во время нахождения в подпо-
лье в 1943-м Воробьёв написал 
автобиографическую повесть 
«Это мы, Господи!» о пережитом 
в плену. Роман А.А. Фадеева «Мо-
лодая гвардия» (1947) рассказы-
вает о молодёжной подпольной 
антифашистской организации, 
существовавшей в Краснодоне, 
на Луганщине. Роман основан 
на реальных событиях, а его глав-
ные герои – реальные люди. Эти 
и другие произведения советских 
писателей о Великой Отечествен-
ной войне находятся в фонде 
Научной библиотеки имени 
Н.Н Страхова (ул. Студенческая 
14, корпус 4, к. 209).

Традиция

Реклама

Спорт

ВРЕМЯ СИЯТЬТУРНИР МИРА ПО ПЛЕЧУ!

ОКОПНАЯ 
ПРАВДА

Первый номер альманаха уни-
верситетского творчества вышел 
в 2015 году. Так в Белгородском 
госуниверситете зародилась тра- 
диция объединять всех, для кого 
литература – больше, чем просто 
увлечение. Кстати, название 
появилось не сразу. Создатели 
альманаха выбирали из множе-
ства вариантов, но остановились 
именно на «Созвездии БелГУ», 
ведь в университете есть авто-
ры, творчество которых извест-
но во всей России. И неизменно 
в каждом выпуске появляются 
новые имена, люди, для которых 
публикация на страницах аль-
манаха становится дебютом, на-
чалом пути к звёздам. Не упусти 

возможность сиять в «Созвез-
дии». Для этого на электронный 
адрес News@bsuedu.ru  
до 20 апреля необходимо при-
слать заявку в «ворде» с указа-
нием ФИО, возраста, института 
(года выпуска для выпускников), 
приложив фото в хорошем каче-
стве и, конечно, произведение. 
Проза – рассказ не более 12 ты-
сяч знаков с пробелами. Поэзия – 
не более трёх стихотворений. 
Отбор для публикации будут 
осуществлять преподаватели 
и сотрудники НИУ «БелГУ» – про-
заики и поэты. В этом выпуске 
«Созвездия» запланирован 
раздел, посвящённый 80-летию 
Великой Победы.

Выпускница факультета физиче-
ской культуры педагогического 
института НИУ «БелГУ», спорт- 
сменка Центра адаптивных 
видов спорта «Вершина» Анже-
лика Башмина приняла участие 
в Кубке мира по армрестлингу 
и пара-армрестлингу, прошед-
шем в Ташкенте (Республика 
Узбекистан). По итогам несколь-
ких соревновательных дней вы-
играла две серебряные медали 
мирового турнира.

Тренирует девушку Михаил 
Филатов.

В этом году университет выпустит юбилейный, десятый номер 
альманаха «Созвездие БелГУ», авторами которого могут стать 
студенты, преподаватели, сотрудники и выпускники.

В преддверии 80-летия Великой 
Победы Научная библиотека имени 
Н.Н. Страхова подготовила подборку 
книг военной прозы.

Выпускница НИУ «БелГУ» стала призёром международного форума, 
в котором приняли участие 300 атлетов из 22 стран.


